



# Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Martes 21 de junio de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

**Medios:** 24 Horas, Publimetro, Ovaciones, El Universal, Excélsior, El Financiero, Reforma, La Jornada, Reporte Índigo, El Sol de México.

## **Clanes de 4T cuestan al erario 100 mdp al año/24 Horas**

Padres, hijos, hermanos, sobrinos, tíos... La cuarta transformación se vive en familia y a manera de clanes los Romero Oropeza, Alcalde, Mier, entre otros, controlan puestos clave que cuestan al país, al menos, 100 millones de pesos anuales en sueldos y salarios. Estas redes alcanzan áreas de seguridad, función pública, energía, así como del Poder Judicial y Legislativo en la actual administración. De acuerdo con una revisión de 24 Horas, la red familiar del titular de Petróleos Mexicanos, Octavio Romero Oropeza, integrada por 11 funcionarios, es la que más cuesta al país, con 11.3 millones de pesos anuales, según la Plataforma Nacional de Transparencia. (...) Posiciones clave de la cuarta transformación fueron "repartidas" entre clanes que cuestan al erario al menos 100 millones de pesos anuales: (...) Alcocer Castillejos; Jorge Alcocer Varela, titular de la Secretaría de Salud; Jorge Adrián Alcocer Castillejos, director general de delitos financieros en la Secretaría de Hacienda (hijo); Natasha Viviana Alcocer Castillejos, médico especialista en el Instituto Nacional de Ciencias Médicas (hija).

## **Salud opaca datos sobre Covid-19/Publimetro**

En pleno repunte de casos de covid, el sitio oficial del Gobierno Federal en donde se informa sobre el número de contagios y decesos relacionados con el coronavirus —el cual se habilitó durante el inicio de la pandemia— lleva sin actualizarse más de 60 horas, lo que encendió las alarmas de especialistas y epidemiólogos de todo el país. Publimetro confirmó que la página oficial de la administración federal sigue sin presentar datos exactos sobre la curva de contagios, la cual va en ascenso en las últimas semanas en todo el territorio mexicano, situación que los gobiernos locales y federal han minimizado. A esto se le suman varias fallas que ha tenido el sitio oficial del covid del Gobierno Federal en la presentación de diapositivas y gráficas en lo que va de este 2022, cifras que se acumulan desde que se dio a conocer la fase de la emergencia sanitaria en 2020, con la idea central de conocer a mayor escala los contagios por este virus y ofrecer un panorama más exacto para protocolos sanitarios. Este diario solicitó respuesta de comunicación social de la Secretaría de Salud y del equipo del subsecretario Hugo López-Gatell; sin embargo, no se obtuvo respuesta hasta el momento.

## **Impulsan prevención de hepatitis en IMSS/Ovaciones**

El IMSS promueve la detección oportuna de hepatitis en sus Unidades de Medicina Familiar, en los últimos 5 años atendió a más de 10 mil pacientes que presentaron la de tipo C con tratamiento de antivirales para evitar complicaciones, como cirrosis o cáncer de hígado. Brenda Ríos Castillo, coordinadora de Programas Médicos en la División de Excelencia Clínica de la Coordinación de Innovación en Salud, destacó que la toma de antivirales de acción directa en un periodo de ocho a 12 semanas ha mostrado una efectividad del 98 por ciento en estos pacientes.

## **Secretaría de Salud reporta más de 2 mil contagios en 24 horas/El Universal, Excélsior, El Financiero**

La Secretaría de Salud reportó en las últimas 24 horas dos mil 132 contagios de covid, lo que acumuló 5 millones 877 mil 837 casos en total. Informó que al corte del día, en el país hubo nueve muertos por la enfermedad, lo que sumó 325 mil 417 fallecidos desde 2020. La dependencia resaltó la distribución de los casos estimados por los grupos de edad seleccionados y

semanas epidemiológicas de 2020, 2021 y 2022 y observó que en las últimas cinco semanas, la mayor parte de los casos se registran en los grupos de 18 a 29 años, seguido de los de 30 a 39 años y de 40 a 49 años. Expuso que las 10 entidades que acumulan el mayor número de casos son Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Tabasco, San Luis Potosí, Veracruz, Puebla y Sonora, que conforman 64% de todos los contagios acumulados registrados en el país.

### **Compra caro 4T las medicinas/Reforma**

Destruir el sistema de compra y distribución de medicamentos que funcionó en otros sexenios le está pasando una alta factura al Gobierno de la 4T, que el año pasado hizo compras con 14.8% de inflación. Esta es una inflación histórica, nunca antes vista, que podría repetirse este 2022, advirtió un diagnóstico del Instituto Farmacéutico, especializado en compras públicas de Salud. Enrique Martínez, director del Inefam, explicó que, al no haber planeación, se hacen compras de última hora, en las que predominan las adjudicaciones directas y la escasez de insumos para la fabricación, lo que encarece las adquisiciones. Juan de Villafranca, presidente de la Asociación Mexicana de Laboratorios Farmacéuticos, destacó que la Administración del presidente López Obrador destruyó las compras consolidadas alegando corrupción, que nunca comprobó. En su lugar, agregó, ha implementado hasta el momento tres modelos que han involucrado a la SHCP, el Insabi y hasta la ONU, pero sin éxito.

### **IPN recibe premio de innovación educativa por la plataforma utilizada durante la pandemia/La Jornada**

El IPN recibió el Premio a la Innovación Educativa 2022, que otorga la empresa Territorium Life, por el desarrollo de la Plataforma Institucional de Enseñanza Aprendizaje de la Unidad Profesional Interdisciplinaria de Ingeniería y Ciencias Sociales y Administrativas (PiensaUpiicsa), para dar continuidad a las actividades académicas durante la pandemia de covid. Piensa-Upiicsa es una plataforma educativa que opera como red social, cuenta con servicio de chat, mensajería y videoconferencias integradas con Microsoft Teams. Permite administrar proyectos académicos; conformar grupos de trabajo en una clase; gestionar la impartición de unidades de aprendizaje con actividades sincrónicas y asincrónicas, programar exámenes, además de crear tareas, foros y rúbricas. Cuenta con una aplicación para operar en los dispositivos móviles Android e IOS.

### **El estrés laboral en los mexicanos/Reporte Índigo**

Tras dos años de pandemia, una de las grandes consecuencias que han experimentado trabajadores y profesionistas es el estrés laboral, mismo que se incrementó debido a múltiples factores, como tratar de equilibrar el trabajo con las tareas de casa y vida en familia, temor al contagio por SARS-CoV-2, reestructuras organizacionales, cierre de empresas, temor a perder el empleo, necesidad de obtener ingresos extra, exigencias de desempeño mayores y la falta de respeto hacia los horarios de trabajo. Un estudio de la Organización Internacional del Trabajo de 2021 reveló que México, junto con Estados Unidos y China, es uno de los países con mayor estrés laboral. Por su lado, la OMS propuso que el estrés sea considerado una de las enfermedades del siglo XXI. María José Noguera Orozco, especialista en psicología de la Universidad del Valle de México, Campus Veracruz, advirtió sobre las principales causas que provocan el estrés laboral en México.

### **Lleva Covid un mes de alzas en CDMX/Reforma**

La Ciudad de México ha registrado más de un mes de aumento de contagios y hospitalizaciones por covid. De acuerdo con los datos de la CDMX y de la federación, la Capital del País comenzó con incrementos en casos sospechosos, confirmados y acumulados desde la primera quincena de mayo. Salud reportó que entre el 15 de mayo y el 18 de junio los contagios confirmados aumentaron siete veces. Mientras que el 15 de mayo se registraban 393 casos confirmados, el 6 de junio eran mil 783 y 2 mil 920 para el 13 de junio. La Federación también reportó que había al menos 20 mil 738 contagios activos al 19 de junio, así como 147 mil 591 sospechosos para la misma fecha.

### **Adelantan fin de Cursos por alza de contagios/El Financiero**

Por el alza de casos de covid en el país, Nayarit y San Luis Potosí anunciaron que adelantarán el fin de los cursos escolares estatales. La Secretaría de Salud reportó ayer que en México se registraron 2 mil 132 nuevos contagios en las últimas 24 horas, lo que suma 5 millones 877 mil 837 en total, y nueve defunciones más, cuya cifra llegó a las 325 mil 417 totales. Los casos activos y de alta transmisión del virus se mantienen al alza, y ayer se ubicaron en 60 mil 890, y los sospechosos, en 713 mil 606, con una aplicación de pruebas que alcanzaron ya los 16 millones 287 mil 259 personas.

### **Proponen reducir horario de médicos/El Sol de México**

Ante la posibilidad de que estén violando sus derechos humanos, el Congreso de Tamaulipas analiza la propuesta de reducir las jornadas de los residentes médicos, lo que además podría evitar negligencias fatales. El diputado panista -pero que

pertenece al grupo parlamentario del PRI-, Ángel de Jesús Covarrubias Villaverde, planteó exhortar al Congreso de la Unión a efecto de que se realicen modificaciones en la legislación laboral y en materia de salud para garantizar que los horarios del personal sean proporcionales y dignos. Expresó que la propuesta tiene la finalidad de no comprometer la estabilidad física, emocional y mental tanto de las y los médicos como de los pacientes. Destacó que las negligencias podrían tener un tipo de relación con el cansancio de los estudiantes del área de salud.

### **Eutanasia, una opción para pacientes terminales/El Universal, Excélsior**

La eutanasia debe ser considerada una opción para todo paciente que se encuentra en un estado terminal, afirmó el diputado de Morena y presidente de la Comisión de Salud, Emmanuel Reyes Carmona. Al participar en el foro Eutanasia: Un análisis de la situación actual, llamó a sus pares a trabajar e ir hacia la regulación en la materia. “Tenemos que reconocer que México es un Estado liberal, democrático, que reconoce la autodeterminación de las personas y la protección de los derechos humanos; bajo esta lógica, no se puede obligar a ninguna persona para que pueda adoptar o no esta consideración de la eutanasia, la cual debe ser una opción para todos los pacientes en estado terminal, pero que nunca sea algo obligatorio, sino una opción para quien decida asumirlo y se le garantice un final feliz”, señaló. Carlos Castillo Rangel, neurocirujano del ISSSTE, explicó que la eutanasia tiene muchas controversias y se frena por las creencias religiosas o entornos sociales. “En medicina hay muchos avances, lo que ha permitido que la esperanza de vida aumente, pero eso no significa que se tiene una calidad de vida adecuada ni que siempre sean las condiciones óptimas”.

### **Genética y robotización, futuro de la farmacéutica/El Universal**

La tecnología y la pandemia cambiaron el desarrollo de nuevos medicamentos. Ahora, la innovación farmacéutica está evolucionando y es más común evaluar medicamentos biológicos y terapias génicas en los mecanismos de acción, dijo Karla Alcázar Uribe, presidenta y directora general de Eli Lilly Latinoamérica. “En términos de ciencia, está evolucionando la forma de elaborar moléculas. En la comercialización, la pandemia nos enseñó muchas cosas, principalmente que podemos operar de manera virtual, y esto nos hace reflexionar sobre cómo equipar al representante médico para que evolucione”, comentó Alcázar, en entrevista con el Universal. En términos de fabricación de medicamentos, la robotización de los procesos permitirá que el personal esté más enfocado en aspectos estratégicos y menos en los operativos.